

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL
Ciudad Universitaria, 20 de octubre de 2016.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

La UAEM en la prensa:

Con las universidades se puede encontrar solución a los problemas sociales: Castro Franco

Estatal:

El Conalep adeuda cuotas al ISSSTE y SAR, denuncian sindicatos

Nacional:

Afectará recorte a las universidades públicas

La UAEM en la prensa:

Con las universidades se puede encontrar solución a los problemas sociales: Castro Franco

“Hoy nadie objeta que necesitamos un buen gobierno, espero que en este foro de reflexión arribemos a propuestas que le permitan al gobierno acercarse a las universidades, respetando sus diferencias y reconozca que con ellas se pueden encontrar soluciones a los problemas sociales”, expresó Rubén Castro Franco, director de Educación Superior de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), al inaugurar el congreso internacional Derecho y Buen Gobierno. Destacó la realización de este evento, que se constituye como un espacio académico que contribuye al análisis de los temas de actualidad y en el que se analizarán las prácticas jurídicas relacionadas con el quehacer político y el fin último del derecho, que es la búsqueda del bienestar común. Rubén Toledo Orihuela, director de la FDyCS, señaló que ante el mal gobierno que padecemos en Morelos, es necesario continuar la lucha para que se respete la autonomía universitaria. Además dijo que este congreso aportará elementos para ampliar los conocimientos de los estudiantes sobre los distintos temas del acontecer en el estado, a través de las conferencias que se ofrecerán. Los ejes temáticos de este congreso son: derecho, derechos humanos, globalización, sistemas jurídicos comparados, gobierno abierto, rendición de cuentas, republicanism y buen gobierno, que presentarán expositores de universidades de Nicaragua, Rumania, Colombia, Ecuador, España, y de México. Víctor Manuel Castrillón y Luna, representante del cuerpo académico Sistemas Jurídicos Contemporáneos, refrendó el compromiso de los académicos con la UAEM, con la FDyCS y con el estudio de la ciencia jurídica. En este congreso se presentó el libro "Heidegger por los caminos hispanoamericanos y otras veredas", del académico Juan de Dios González Ibarra.

La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/96987-con-las-universidades-se-puede-encontrar-solucion-a-los-problemas-sociales-castro-franco.html>

Firman convenio amplio de colaboración UAEM y Cámara de Diputados

Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y Edmundo Javier Bolaños Aguilar, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, firmaron un convenio amplio de colaboración para el intercambio académico y la profesionalización del trabajo legislativo. En una ceremonia realizada el 17 de octubre en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión y en el marco de los festejos del Centenario de la Constitución de 1917, el rector destacó: “estamos dispuestos a sumar nuestras capacidades académicas y científicas para encontrar la solución a muchos de los problemas que estamos enfrentando como nación”. Alejandro Vera dijo que en la campaña infame contra la UAEM, “se ha dicho que somos una Universidad que no está preocupada por lo que está pasando en el estado y nuestro país, todo lo contrario, para nosotros es fundamental dejar constancia de que al firmar este convenio con la máxima tribuna nacional es fortalecer los lazos con la Cámara de Diputados”. El rector de la UAEM dijo que como institución, la UAEM revisará la Ley de Víctimas con el Senado, “para aportar soluciones a uno de los problemas que más lacera no sólo a nuestro estado sino al país, que es la inseguridad, porque diariamente en Morelos está sucediendo un hecho lamentable y se sabe de alguna desaparición, asesinato o acto delictivo de alto impacto”, explicó Alejandro Vera. El diputado Javier Bolaños Aguilar, expresó estar convencido del respaldo y acompañamiento que la Cámara de Diputados tiene con la UAEM, así como “por su desatada labor y cumplimiento cabal con los ciudadanos del estado de Morelos, como unas de las mejores instituciones educativas en todo el país con destacados resultados en materia de investigación y producción científica, que pondrá a disposición para la operación de este convenio”, dijo. Sadod Sánchez Carreño, director del Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias, dijo que con la firma de dicho convenio se permitirá la colaboración entre ambas instituciones para beneficio de la vida normativa y la profesionalización del trabajo jurídico en México, por lo que destacó la necesidad de ampliar el trabajo entre los académicos y los legisladores. A esta ceremonia también asistieron por parte de la UAEM, Patricia Castillo España, secretaria General; Gustavo Urquiza Beltrán, secretario Académico; Rubén Toledo Orihuela, director de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales; Alfredo Mena Díaz, abogado General; Rolando Ramírez Rodríguez, secretario Ejecutivo del Colegio de Directores; Belinda Maldonado Almanza, presidenta del Colegio de Profesores Consejeros; Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (Sitauem); Virginia Paz Morales, secretaria general del Sindicato de Trabajadores Administrativos (Stauem); e Israel Reyes Medina, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM). Con este convenio estudiantes de licenciatura y posgrado e investigadores de la UAEM, podrán acceder a la Cámara de Diputados para ampliar su formación en derecho y ciencia política, así como otras áreas del conocimiento, además podrán hacer prácticas de servicio social y cursar diplomados, seminarios y/o asistir a conferencias.

La Unión de Morelos, p.12, (UAEM),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/96988-firman-convenio-amplio-de-colaboracion-uaem-y-camara-de-diputados.html>

Desarrolla UAEM variedad mejorada de maíz nativo

La Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc (EESuX) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de sus diferentes laboratorios, talleres y áreas de cultivo, trabaja en una variedad mejorada de maíz nativo que está en etapa experimental, y que produciría en mayor cantidad, menor tiempo y costo, informó Antonio Castillo Gutiérrez, director de esta unidad académica. El también investigador explicó que el maíz es parte esencial de la dieta de los mexicanos, del cual se obtienen diferentes productos, por lo que destacó la importancia de realizar trabajos de investigación sobre su mejoramiento y calidad, “para la cultura de los mexicanos es de vital importancia y la Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc está tratando de promover el uso de los maíces nativos”. Castillo Gutiérrez refirió que es importante conocer la variedad de maíces que tiene el estado de Morelos, así como su clasificación, el maíz en el que se está trabajando lleva por nombre UAEM-BD1 (Universidad Autónoma del Estado de Morelos Blanco Dentado Uno), por ser la primera variedad de maíz que realiza la máxima casa de estudios morelense. “Esta variedad es básicamente tomada a partir de germoplasma nativo, tiene un potencial competitivo con variedades comerciales, su potencial está entre seis y siete toneladas bajo condiciones de temporal, que es lo más importante pues es una variedad bastante rústica, que requiere poco fertilizante, podríamos decir que con la mitad de la dosis recomendada obtendríamos hasta 4 toneladas por hectárea, es un tipo de germoplasma que se requiere para suelos desgastados”, explicó Antonio Castillo. Destacó que el objetivo es trabajar en un producto de mejoramiento genético a partir de una variedad nativa y mejorada, con el objetivo de que los productores morelenses de esa zona observen los beneficios de este cereal, y dijo que en un año más de estudio se podría liberar al mercado regional y nacional, “ya que es una buena alternativa para el maíz de temporal en el estado de Morelos”. La EESuX tiene una matrícula de 520 estudiantes, quienes participan de manera activa en este proyecto con la supervisión de los investigadores, además de realizar otros proyectos relacionados con la producción de plantas aromáticas, de hortalizas orgánicas, entre otros.

La Unión de Morelos, p.12, (UAEM), <https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/96990-desarrolla-uaem-variedad-mejorada-de-maiz-nativo.html>

Diseñan investigadores de la UAEM prototipo de calentador solar ecológico

Para apoyar a las comunidades rurales de la entidad en el calentamiento de agua sin utilizar combustibles, investigadores y estudiantes del área de ingenierías industriales de la Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), diseñaron un prototipo de calentador solar ecológico de bajo costo, informó Antonio Castillo Gutiérrez, director interino de dicha escuela. Explicó que con este prototipo de calentador solar se busca generar un impacto directo en las comunidades donde se requiere el uso del agua caliente que no necesite de combustibles contaminantes, sino simplemente la energía solar. De acuerdo con el reporte técnico a cargo de la investigadora María del Carmen Fuentes Albarrán y de Fidel Benjamín Alarcón Hernández, coordinadores de este proyecto, el calentador solar ecológico está construido a base de materiales de reciclados, como tubos de pvc y plástico tipo pet. Actualmente la Secretaría Académica de la UAEM está realizando los procedimientos para el registro de patente y gestionando la instalación de un taller para el desarrollo de proyectos que atiendan las necesidades concretas de la vida cotidiana de las comunidades agrícolas, mediante la incubación de empresas comunitarias. Castillo Gutiérrez destacó el trabajo y la iniciativa innovadora de los investigadores y alumnos de las cuatro ingenierías que se vinculan no sólo con las comunidades rurales, sino también con empresas interesadas, que en algún momento puedan adquirir el prototipo para su financiamiento y venta comercial

La Unión de Morelos, p.12, (UAEM),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/96989-disenan-investigadores-de-la-uaem-prototipo-de-calentador-solar-ecologico.html>

“Las universidades públicas, resquicios de ética, y obligadas a comprometernos en el acompañamiento a las víctimas de la violencia”

Comunicado del Centro de Extensión y Difusión de las Culturas CEDIC de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos.

Cuernavaca, Morelos a 18 de octubre de 2016

A la comunidad universitaria

A los colectivos feministas

A los medios de comunicación

A los pueblos y sociedad en general

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de su Centro de Extensión y Difusión de las Culturas (CEDIC), ha implementado diversos mecanismos y herramientas a favor de la paz y la no violencia, el reconocimiento a las luchas autónomas y de los pueblos, así como programas de atención a víctimas desde el modelo del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, todo esto de la mano de los movimientos ciudadanos que hay en Morelos.

Un elemento a resaltar de la UAEM, es que en conjunto con diversas organizaciones civiles y de familiares de víctimas, se abrieron las Fosas Clandestinas de Tetelcingo, que mostraron de forma clara la violencia

feminicida y el gran interés por parte de gobierno del Estado para ocultarla; ya que en estas fosas clandestinas, se encontraron cuerpos de niñas con señales de tortura asignadas a carpetas de cuerpos masculinos, mientras que algunos de los cuerpos de mujer no tenían ni carpetas de investigación.

Las universidades públicas del país somos quizá de los últimos resquicios de ética donde nuestra labor es comprometer el saber académico a través del acompañamiento de víctimas y sus familiares, así como de la articulación con los movimientos ciudadanos y sociales en el estado.

En el caso particular del feminicidio, según el Comité Contra los Feminicidios del estado de Morelos (COCOFEM) tiene registrados 49 casos de feminicidio en lo que va del año 2016, sin embargo estos datos son mayores a los presentados como oficiales por parte de la Fiscalía General del Estado de Morelos (FGE). Cabe mencionar que otros colectivos aportan datos que a veces reflejan mayores casos de feminicidio, lo que indica que en el estado de Morelos así como en todo el país, no tenemos estadísticas claras que reflejen la situación real de violencia feminicida en la que nos encontramos.

Por otro lado la Comisión independiente de Derechos Humanos del Estado de Morelos (CIDHM), indica en sus reportes 530 casos registrados del año 2000 al 4 junio del 2013, más 156 feminicidios ocurridos de julio del 2013 al 10 de febrero del 2016 y aunados a los 89 registros tomados de la base de datos de FGE. Lo que da un aparente total de 775 feminicidios contabilizados desde el 2000.

Pese a que en ocho de los 33 municipios del estado de Morelos se ha declarado Alerta de Violencia de Género (AVG) desde el 10 de agosto de 2015, el feminicidio ha ido en aumento, no se aplican correctamente los protocolos de investigación, no hay campañas informativas, no hay una base de datos certera y cotejable sobre feminicidios, no se ha dado seguimiento a las recomendaciones de los organismos de Derechos Humanos, no ha existido reparación del daño ni sentencias a los responsables de estos crímenes.

Por todo lo anterior, desde la UAEM:

1.- Señalamos como responsable de las violencias sistémicas y en particular la violencia feminicida al Estado, quien por acción, omisión y simulación sigue atacando los Derechos Humanos de las mujeres en Morelos y en todo el país.

2.- Nos solidarizamos con el dolor vivido por familiares de las víctimas de feminicidio, desaparición, desaparición forzada, trata, explotación sexual y laboral, criminalización, prisión política, negación de los derechos sexuales y reproductivos, y todas las otras formas de violencia hacia las mujeres.

3.- Reconocemos y acompañamos los procesos de articulación de la agenda feminista, del movimiento amplio de mujeres, de las comunidades universitarias y demás acciones pacíficas que se realicen por los derechos de las mujeres.

4.- Nos sumamos a la movilización pacífica convocada por la comunidad de la Universidad Autónoma de Puebla (UAP) y las exigencias particulares que demandan.

La Jornada de Oriente, (La Redacción), <http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2016/10/20/las-universidades-publicas-resquicios-etica-obligadas-comprometernos-acompanamiento-las-victimas-la-violencia/>

Espacio cultural

(...) la Facultad de Nutrición de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), realizó el pasado lunes 17 la exposición y venta de alimentos orgánicos, vegetarianos, productos ecológicos, naturales y biodegradables a través del llamado Mercado Verde. Y es que este año la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) junto con más de 150 países del mundo, decidió celebrar el Día Mundial de la Alimentación con el lema «el clima está cambiando, la alimentación y agricultura también, pues la seguridad alimentaria está en riesgo dado el cambio climático». Basta decir que las previsiones indican que el número de habitantes del planeta superará los nueve mil millones para el año 2050, por lo que se estima que la producción mundial de alimentos tendrá que aumentar al menos en 60 por ciento para poder atender las necesidades de la población. Y las familias de los pequeños campesinos y agricultores en el mundo, son quienes producen la mayor parte de los alimentos que se consumen y al mismo tiempo, resultan ser los más afectados por las altas temperaturas, las sequías y los desastres naturales relacionados con una meteorología adversa asociada al cambio climático. Joaquín Salgado Hernández, director de la Facultad de Nutrición dijo que para cubrir una demanda tan grande, los sistemas agrícolas y alimentarios tendrán que adaptarse a los efectos adversos del cambio climático y hacerse más productivos y sostenibles. Resaltó que como parte de la formación que llevan los nutriólogos en la UAEM, se desarrollan diversas actividades académicas y culturales para complementar sus conocimientos y favorecer su papel como profesionales del área de la salud, entre las que destacan «El Mercado Verde»; la exposición creando conciencia sobre el cambio climático; la conferencia cambio climático y repercusión en la alimentación, y el efecto del calentamiento global en la producción de alimentos, entre otros (...)

El Sol de Cuernavaca, p.3-C, (Tomás López).

Observador político

El Consejo Universitario aprobó un crédito por 400 millones de pesos que le permitió la realización de 41 obras de infraestructura, pasando de 100 mil a 150 mil metros cuadrados de espacios académicos. Y pese a todo ello, Francisco Moreno Merino, entonces presidente del Congreso le pidió al rector de la UAEM,

Alejandro Vera Jiménez, que se separara del cargo porque no pidió autorización a los diputados de la deuda, cuando no se requiere. Hoy, Paco Moreno, ha sido señalado por un desvío multimillonario y no pasa nada. Sus compañeros legisladores lo protegen. El diputado está siendo encubierto y por tanto, no se le practicará ninguna sanción administrativa o penal. Lo peor, es que no renunciará y en breve, estará buscando el priista dos alternativas: ingresar al gobierno del perredista Graco Luis Ramírez Garrido o la segunda, ser candidato a lo que sea para la elección del 2018 y evitar seguir viviendo del presupuesto (...).

El Regional del Sur, p.2, (Gerardo Suárez).

El Tercer Ojo

ALGUNAS CUESTIONES SOBRE LA SALUD MENTAL EN MÉXICO Y MORELOS (II)

Queridos lectores, por razones comprensibles que no informé ni a ustedes ni a los editores de este diario, pero que dificultaron la disposición de tiempo para escribir, el sábado último no apareció esta colaboración que ahora envío y que da continuidad al asunto de la Salud Mental en nuestra nación y nuestro estado de Morelos.

Como podrán recordar, afirmaba sin tapujos --en la primera parte de esta serie-- que "no existen estudios epidemiológicos --ni serios ni fantásticos-- en todas las áreas del gobierno de Morelos (y lo extiendo al gobierno federal), sobre cuestiones relativas a rangos de edad, género, sector social, cronicidad, prevalencia y consecuencias, de problemas tales como: esquizofrenia, psicosis, depresión mayor, síndrome de Bournaut, enfermedad de Alzheimer, otro tipo de procesos *demenciales*, *síndromes neuropsicológicos diversos* --*afasias, amnesias, apraxias, agnosias, etcétera*--, *ué sé yo. Nada, absolutamente nada saben. No existen datos al respecto*".

Según se expone en el *Programa Sectorial de Salud 2013-2018*, "*La Esperanza de Vida al Nacer, en nuestro país, durante el período de 1990-2012, ha pasado en las mujeres de 74 a 77.3 años de vida; mientras que, en los varones, ha pasado de 67 a 71.4 años de vida*". Sin embargo, la información no reporta por qué los varones muestran esa diferencia con respecto a las mujeres ni, mucho menos, con qué *Calidad de Vida* viven esos años de *Esperanza de Vida*.

Alguna ocasión, según recuerdo, en la Ciudad de La Habana, Cuba, durante la realización de un Congreso Internacional sobre Psicología de la Salud, durante el acto inaugural, el Comandante Fidel Castro decía: "*El propósito fundamental de nuestras políticas de salud pública consiste no sólo en incrementar años en la vida del ser humano, sino en darle vida a los años que viva*". El aspecto cualitativo de la vida humana es fundamental en el diseño de las políticas pública en el ámbito de la salud y no únicamente el aspecto cuantitativo.

Asimismo, el análisis estadístico generalizado y promediado que se presenta en tal documento nunca establece las diferencias, tanto cuantitativas como cualitativas, entre una entidad federativa y otra o, mucho menos, dentro de cada una de éstas; pareciera que quienes realizan estos "análisis" presuponen monolitos homogéneos en la realidad social.

Por otro lado, en este mismo documento se expresa, como se ha propalado ampliamente, que las *Enfermedades Crónicas no Transmisibles* han adquirido mayor prevalencia durante los que va del siglo XXI, tanto en nuestro país como estado; entre estas enfermedades hallamos: enfermedades cardiovasculares diversas, diabetes mellitus, tumores malignos, enfermedades infecciosas y parasitarias y, accidentes de tráfico y de automotores.

Debo decir aquí, que en el cuerpo de las 51 páginas de este documento no se menciona ninguna vez el concepto de Salud Mental, ni se aporta dato alguno al respecto, por ende, me es dable, apreciados lectores, manifestar que no existe en el Sector Salud una idea de la relevancia, pertinencia o viabilidad de un impulso a políticas públicas dentro de este ámbito.

Para el caso del estado de Morelos, en la introducción que contiene el documento elaborado por la *Red Estatal de Salud Mental* y fechado en el mes de mayo del 2013, se expresa sin rubor alguno que: "*La magnitud de la carga y discapacidad atribuida a los trastornos mentales es un fenómeno de difícil medición, sin embargo, sabemos que se trata de un fenómeno creciente, que representa uno de los grandes retos de los sistemas de salud en el mundo.*"

¿Cómo lo saben, si no saben la proyección al respecto desde un punto de referencia determinado y explícito en una dimensión temporal y geográfica?

No lo dicen, empero agregan displicentemente, sin otro sustento que una cita sin referencia dentro del documento: "*En México, el trastorno depresivo ocupa el primer lugar en cuanto a la pérdida de años de vida saludables (6.4% de la población lo padece), los trastornos relacionados por el consumo de alcohol ocupan el 9º lugar (2.5%) y la esquizofrenia el décimo (2.1%) (González-Pier y cols; 2006)*".

Proseguiremos, queridos y amables lectores, la siguiente colaboración.

El Regional del Sur, p.8, (J. Enrique Álvarez Alcántara).

Estatal:

El Conalep adeuda cuotas al ISSSTE y SAR, denuncian sindicatos

Los dos sindicatos de trabajadores del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) Morelos se unieron para demandar a las autoridades de la institución y de la Secretaría de Educación de la entidad, que se instale una mesa de trabajo con el propósito de solucionar problemas como los adeudos de cuotas al ISSSTE y al Sistema de Ahorro para el Retiro, así como el de regularización de cargas de horarios a docentes. Advirtieron que están dispuestos a emplazar a huelga si no hay una pronta respuesta a sus peticiones. En conferencia de prensa, los secretarios generales de las organizaciones sindicales, Ruth Meza Sosa y Gabriel Rojas Barrera, dieron a conocer que por primera vez se unieron para fijar una postura común ante la actitud de indiferencia que mantiene la directora del Conalep, Claudia Rico Sánchez.

La Unión de Morelos, p.7, (Tlaulli Preciado), <https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/96985-el-conalep-adeuda-cuotas-al-issste-y-sar-denuncian-sindicatos.html>

Nacional:

Afectará recorte a las universidades públicas

A pesar de que los fondos de financiamiento extraordinario para universidades públicas estatales, que este año tuvieron más de 7 mil millones de pesos, impactaron en la mejora del costo por alumno, redujeron el pasivo en pensiones y jubilaciones, y garantizaron el reconocimiento de la plantilla administrativa, esa inversión federal desaparece en el proyecto de Presupuesto de Egresos Federal 2017, lo que afectará a 34 casas de estudio en el país. El reporte de resultados del Fondo de Apoyo para el Saneamiento Financiero y para la Atención a Problemas Estructurales de las Universidades Públicas Estatales (UPES) en 2016, emitido por la Secretaría de Educación Pública (SEP), destaca que el Congreso aprobó 2 mil 713 millones de pesos, de los cuales sólo se recibieron 2 mil 109 millones, tras el recorte aplicado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público en febrero de este año.

La Jornada, p.10, (Laura Poy Solano).

De 7 mil 046 mdp sería el recorte al presupuesto 2017 de Conacyt

El recorte que propone la Secretaría de Hacienda al presupuesto 2017 del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y los 27 Centros Públicos de Investigación Conacyt es de 7 mil 046 millones de pesos, informó ayer el presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados, Carlos Gutiérrez García. Esto equivale a recibir 20.7% menos recursos fiscales que los aprobados para 2016. El legislador explicó el recorte al finalizar el Primer Foro Nacional "Hacia una Política de Estado en Educación, Ciencia y Tecnología", en el que pidieron evitar el recorte representantes de empresas de base tecnológica, así como de El Colegio de Economistas de la Ciudad de México y académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/990733.html>

Rectores exigen respeto a los derechos humanos y no discriminación

Los rectores de cuatro universidades del país se pronunciaron en favor del respeto a los derechos humanos, la no discriminación, la inclusión, el pensamiento humanista y un Estado laico, condición necesaria de las sociedades modernas. Los rectores de la UNAM, Enrique Graue Wiechers; de la Universidad de Guadalajara, Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla; de la Autónoma Metropolitana, Salvador Vega y León, y de la Autónoma de Nuevo León, Rogelio Guillermo Garza y Rivera, dijeron que el Estado laico garantiza la pluralidad de las ideas. Además de que hace posible el respeto a la diversidad étnica, religiosa, moral, ideológica y filosófica, a partir de una ética que se sustenta en los derechos humanos, expresaron en un comunicado conjunto. Un Estado laico y democrático debe asegurar los derechos de todos, y recordaron que en 1948, México suscribió la Declaración Universal de los Derechos Humanos, además de que el Artículo primero de la Constitución prohíbe la discriminación fundada en motivos de cualquier índole.

La Crónica de Hoy, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/990639.html>

El Universal, (Notimex)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/10/20/piden-4-rectores-respeto-los-dh>

Estudian atributos de la col de Bruselas contra el cáncer

Tanto en el Instituto de Investigaciones Biomédicas (IIBm) como la Facultad de Estudios Superiores (FES) Cuautitlán, especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) realizan diversos estudios para prevenir y tratar el cáncer de mama. En conferencia de prensa con motivo del Día Mundial de Lucha contra el Cáncer de Mama, José Guillermo Penieres Carrillo, investigador de la FES Cuautitlán, y Alejandro Zentella Dehesa, experto del IIBm hablaron del impacto que tiene esta enfermedad en el país. Es un problema

de salud mundial y primera causa de muerte entre mujeres en edad laboral, indicó Zentella. Penieres Carrillo y sus colaboradores estudian desde hace una década a las crucíferas, familia en la que están la col de Bruselas, el brócoli, la col y la coliflor. Estos vegetales contienen sustancias químicas y enzimáticas que en la digestión (debido al PH ácido presente en el estómago) dan origen al diindolimetano, compuesto con propiedades anticancerígenas.

La Jornada, p.2, (Carolina Gómez Mena).

Investigadores de UdeG, tras pista genética del cáncer de mama

Investigadores del Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS) de la Universidad de Guadalajara (UdeG), le siguen la pista genética al cáncer de mama. Tras descubrir genes con mutaciones que no habían sido reportados previamente, abrieron un protocolo de estudio que amplía la indagatoria que desarrollan desde hace varios años sobre el tema. "Vamos a estudiar al menos quince genes. Cuando hacíamos nada más el estudio de los genes BRCA1 y BRCA2 (los típicamente asociados al cáncer mamario), nos encontramos con muchas mujeres que aún teniendo todos los criterios para cáncer hereditario, como antecedentes familiares, historia personal de tumores, tejido mamario denso, etcétera, eran negativas para BRCA1 y BRCA2. Esto nos hizo voltear a otros genes de susceptibilidad", indicó Adrián Daneri Navarro, coordinador de Investigación del CUCS. El proyecto implica trabajar en conjunto con los hospitales aliados para que refieran a las pacientes que reúnen todos los criterios al CUCS, donde la genetista tiene contacto directo con la paciente, quien será la única persona fuera del equipo de investigación, que conocerá el resultado del estudio genético, las mutaciones y, con ello, el posible riesgo de desarrollar cáncer de mama (en la mama contralateral), si ya lo padeció. "Nuestro compromiso es darle seguimiento a esas mutaciones, darles asesoramiento genético y al mismo tiempo hacer investigación, sobre sus estilos de vida, desarrollo de ansiedad y depresión, cuál es la mejor forma para ayudarlas y estudios de intervención de tipo psicológico, etcétera", enumeró el entrevistado. Los genes se estudian a través de una muestra de sangre que se obtiene de manera convencional. Las pacientes firman un consentimiento informado de que participan en el citado protocolo, explicó Daneri

Milenio, (Maricarmen Rello), http://www.milenio.com/region/dia_cancer_mama-lazo_rosa_cancer-genes_cancer-estudio_udeg-milenio_noticias_0_832116837.html

UACH debe integrar a plan de estudios enseñanza de lenguas autóctonas

El subdirector de Servicios y Extensión de la Dirección Cultural y Servicios de la Universidad Autónoma de Chapingo (UACH), Pedro Ponce Javana, afirmó que deben integrar en su plan de estudios la enseñanza de lenguas autóctonas para que los egresados puedan difundir el conocimiento a los más de 68 pueblos indígenas del país y que éstos lleven a cabo los procesos de producción en el campo de forma científica. "Si bien, ya son parte de algunos departamentos de la UACH, como materia optativa, pero reconocida en la currícula, deseamos que sea una materia obligatoria de la misma manera en la que estamos pensando en cómo seleccionar al equipo de futbol soccer, al de Americano, para que representen a la Universidad, por ello debemos ir pensando en los equipos multidisciplinarios que hablen estas lenguas para que vayan formando sus propios cuadros técnicos".

Milenio, (Arturo Morales), http://www.milenio.com/region/UACH-integrar-estudios-ensenanza-autoctonas_0_832116998.html

La Jornada, p.36, (De la redacción).

El ruido es ya un problema de salud pública: académicos

La contaminación acústica, asociada a enfermedades cardiovasculares, hipertensión y sordera, es un problema de salud pública que debe ser controlado por las autoridades a la brevedad, señalaron académicos y especialistas en el tema, quienes coincidieron que es indispensable un reglamento en la Ciudad de México para regularlo. En el seminario internacional Ruido Ambiental y la Salud en la Ciudad afirmaron que en México no existen leyes sobre el ruido laboral, ambiental ni recreativo y de no aplicarse las estrategias necesarias la más afectada será la generación millennials cuando cumplan entre 35 y 40 años. La prevalencia de hipoacusia (sordera) inducida por ruido se ha incrementado en la población, principalmente entre 6 a 19 años, quienes sufren deterioro de la audición por uso excesivo de reproductores auditivos y diferentes tipos de gadgets, sostuvo Ileana Gutiérrez Farfán, médico de audiología, otoneurología y foniatria del Instituto Nacional de Rehabilitación. Fausto Rodríguez Manzo, coordinador del laboratorio de análisis y diseño acústico de la UAM-Azcapotzalco, dijo en entrevista que el ruido es el contaminante ambiental que mayor molestia provoca en las zonas urbanas como la CDMX, Guadalajara, Monterrey, Tijuana, Puebla, Mérida, entre otras grandes ciudades. Es necesario, agregó, abordar el problema desde una perspectiva multidisciplinaria que englobe aspectos biológicos, de salud, legales, sociales, culturales y psicológicos.

La Jornada, p.37, (César Arellano García).

Participa la UAS en la prestigiosa Feria del Libro de Frankfurt

La Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) es la invitada de honor en el pabellón de México en la Feria Internacional del Libro de Frankfurt, Alemania, la más importante del mundo, que se desarrolla del 19 al 23 de octubre y se inscribe en el Año Dual México-Alemania. Durante la inauguración del Pabellón de México, en la que participó el rector de la UAS, doctor Juan Eulogio Guerra Liera, el cónsul de nuestro país en Frankfurt, doctor Horacio Saavedra, felicitó a la Universidad Autónoma de Sinaloa por llevar su producción editorial y ponderó su presencia en esa feria por considerar que es importante meter a las universidades en este tema, ya que es en ellas donde se procesan los nuevos discursos y las nuevas formas de comunicar. También el encargado de negocios en la embajada de México en Berlín, doctor Alejandro Rivera Becerra, manifestó que Sinaloa representa una riqueza singular y con toda justificación tiene que estar presente en este encuentro, el cual contribuye también a difundir la imagen del país, del México que trabaja, que crea, que se esfuerza por superarse y en eso, la Universidad Autónoma de Sinaloa está formando un papel sumamente destacable; los felicito y agradecemos mucho el esfuerzo por estar aquí, dijo. Por su parte, el rector Guerra Liera manifestó que para la UAS es una distinción estar en esa feria del libro compartiendo la producción literaria y también los valores de Sinaloa.

La Jornada, p.7, (De la Redacción).

Irregularidades en Voca 5 son confirmadas por alumnos

Jefes y representantes de grupo de la Voca 5 Benito Juárez del Instituto Politécnico Nacional (IPN) que se oponen al paro señalaron que algunos profesores y personal administrativo cobran entre 500 y 2 mil 500 pesos por la venta de materias, calificaciones, otorgar becas, cambios de turnos y certificados. Dos alumnos alzaron la voz porque pagaron y no lograron la permuta de turno. También había becarios fantasmas. Entre las irregularidades administrativas, principalmente en el departamento de gestión escolar, se denunció acoso, venta de plazas y certificados, por mencionar algunos. Los alumnos dijeron que hay una lista, con nombres de más de 40 involucrados, que los paristas del Colectivo de la Asamblea General Interna (Coagi) entregaron a las autoridades. Incluso no descartan hacerla pública si los profesores insisten en la suspensión de actividades.

La Jornada, p.36, (César Arellano García).

"Habrá ajustes para fortalecer al IPN ante los retos del s. XXI": Enrique Fernández Fassnacht

El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, expresó su respeto al sindicalismo y se dijo defensor de los derechos de los trabajadores, que son interlocutores en los asuntos laborales. Al encabezar la formalización de la Sección 60 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), dijo que el IPN continuará con su misión de defender la educación pública, laica y gratuita, que ha contribuido al desarrollo del país durante sus 80 años de vida. Fernández Fassnacht recordó que próximo a iniciar el Plan Integral de Desarrollo del IPN y con el apoyo de la Sección 60 del SNTE, se realizarán los ajustes que correspondan para fortalecerlo de cara a los retos que plantea el siglo XXI, en un marco de diálogo respetuoso y con estricto apego al marco jurídico que rige actualmente.

La Crónica de Hoy, (Gerardo González Acosta), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/990786.html>

Vigente, la primera Norma Oficial Mexicana desarrollada por el IPN

Gracias a un grupo de ingenieros politécnicos, los productos hechos en México y empleados en las industrias metalmeccánica, aeronáutica y en el sector salud se verán obligados a aprobar un estándar de calidad, que entre otras cuestiones incrementará su efectividad y duración. Lo anterior a través de la Norma Mexicana NMX-R-082-SCFI-2016, primera en la historia del Instituto Politécnico Nacional (IPN). "La norma, solicitada por la Secretaría de Economía (SE), y emanada por el Grupo Ingeniería de Superficies (GIS) de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), Unidad Zacatenco, verifica que las capas cerámicas tengan cierta adhesión a los materiales ferrosos, con el fin de incrementar sus propiedades mecánicas y químicas, así disminuye la oxidación, corrosión, abrasión y fatiga del producto final", comentó Iván Enrique Campos Silva, miembro del GIS y dirigente del grupo de trabajo. El IPN, a través del GIS, formuló esta norma, cuya aplicación determina la cohesión-adhesión durante el proceso de recubrimientos cerámicos técnicos avanzados mediante el examen de rasgado-método de prueba, que aplica a toda la industria nacional.

La Crónica de Hoy, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/990732.html>

Respeto al sindicalismo y derechos de trabajadores: Fernández Fassnacht

El Director General del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, expresó su respeto al sindicalismo y se dijo defensor de los derechos de los trabajadores, que son el interlocutor en los asuntos laborales. Al encabezar la formalización de la Sección 60 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), dijo que el IPN continuará con su misión de defender la educación pública, laica y gratuita, que ha contribuido al desarrollo del país durante sus 80 años de vida. Felicito a los integrantes de la sección sindical por la muestra de civismo durante el proceso de elección. Fernández Fassnacht recordó que próximo a iniciar el Plan Integral de Desarrollo del IPN y con el apoyo de la Sección 60 del SNTE se realizarán los ajustes que correspondan para fortalecerlo de cara a los retos que plantea el siglo XXI, en un marco de diálogo respetuoso y en estricto apego al marco jurídico que rige actualmente.

La Crónica de Hoy, (Gerardo González Acosta), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/990682.html>

Ingenieros del IPN diseñan norma de elevado estándar de calidad, primera en su tipo

Los productos hechos en México y empleados en las industrias metalmecánica, aeronáutica y en el sector salud se verán obligados a aprobar un estándar de calidad, que entre otras cuestiones incrementará su efectividad y duración, gracias al talento de un grupo de ingenieros del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Los profesionales técnicos diseñaron la Norma Mexicana NMX-R-082-SCFI-2016, primera en la historia del Instituto Politécnico Nacional (IPN), solicitada por la Secretaría de Economía (SE), y emanada por el Grupo Ingeniería de Superficies (GIS) de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), Unidad Zacatenco. El precepto significa un alto valor profesional y comercial, y verifica que las capas cerámicas tengan cierta adhesión a los materiales ferrosos, con el fin de incrementar sus propiedades mecánicas y químicas, así disminuye la oxidación, corrosión, abrasión y fatiga del producto final", explicó Iván Enrique Campos Silva, miembro del GIS y dirigente del grupo de trabajo.

La Crónica de Hoy, (Gerardo González Acosta), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/990680.html>

Crecen choques en Universidad Michoacana

Este miércoles se registraron dos enfrentamientos entre alumnos que mantienen tomadas las instalaciones de al menos 20 de las 24 facultades de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) y estudiantes que intentan recuperarlas. El rector, Medardo Serna González, condenó la intromisión de grupos ajenos a la vida universitaria, que con sus acciones han dejado a cerca de 24 mil universitarios sin clases, desde el pasado 15 de agosto. En un mensaje emitido a través de la radio universitaria, Medardo Serna reveló que fueron expulsados siete moradores de casas del estudiante —alumnos de la Universidad Michoacana— involucrados en la toma de edificios y en las agresiones.

El Universal, (Carlos Arrieta)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/10/20/crecen-choques-en-universidad-michoacana>

Entrega UNAM distintivo ambiental a Jalisco

El gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval, recibió de manos del rector de la UNAM, Dr. Enrique Luis Graue Wiechers, el máximo Distintivo Ambiental Oro por la operación del edificio del Instituto de Información Estadística y Geográfica de Jalisco (IIEG). El inmueble premiado, ubicado en Ciudad Granja, fue concebido como un espacio moderno, incluyente y amigable con el medio ambiente, opera con celdas fotovoltaicas, lámparas LED, planta de tratamiento, filtros de agua para beber, espacios libres de humo y de unicef, con ciclopuestos, entre otras características. El distintivo está homologado con los estándares internacionales de evaluación del desempeño Sustainability Tracking, Assessment & Rating System (STARS) y Leadership in Energy and Environmental Design (LEED), así como con criterios internos en adquisición de bienes de la UNAM.

El Universal, (Redacción)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/10/19/entrega-unam-distintivo-ambiental-jalisco>

Encuentro de egresados en el IPN

La visión de los egresados es clave para el correcto avance del Instituto Politécnico Nacional, por lo que resulta fundamental mantener una comunicación periódica, de modo que la institución fortalezca su quehacer y mejore las condiciones para planificar su futuro, señaló el director general del IPN, Enrique Fernández Fassnacht. Al inaugurar el Encuentro de Egresados Distinguidos, de la Escuela Superior de Física y Matemáticas (ESFM), Fernández Fassnacht expresó que para las instituciones de educación superior estas reuniones son de suma importancia, ya que representan espacios idóneos de intercambio de experiencias, la identificación de temas que mejoren la formulación de programas educativos e impulsen la vinculación.

La Crónica de Hoy, (Sin firma), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/990701.html>

Regla de tres

El asunto viene mucho más ajustado en el caso de las universidades públicas estatales. Ahí sí el ajuste del gasto fue considerable y tiende a complicarse más en muchos de los casos porque, bajo este esquema de ajustarse el cinturón, planteado por el gobierno federal, los gobiernos estatales no le van a apostar a la educación y difícilmente podrán apoyar con recursos adicionales a las instituciones del país. En otros casos, el monto que se les asigne por parte de los congresos locales también vendrá con disminuciones que tendrán que solventar de alguna manera las universidades. El presupuesto proyectado parte de una disminución para instituciones de educación superior estatales e institutos tecnológicos de 5 mil 707 millones de pesos, es decir, 9 por ciento menos que lo recibido este año. Millones más, millones menos, la gravedad de este ajuste presupuestal comenzará a hacer mella en la gobernabilidad de las instituciones cuando las negociaciones salariales con los sindicatos comiencen a activarse en los próximos meses.

Milenio, p.14, Campus Milenio, (Carlos Reyes).